

ECONOMIA EXTERIOR



Verano 2013. Núm. 65

Carta a los lectores

El escenario energético de América Latina 7

Gonzalo Escribano

Es posible que mientras los precios del crudo se mantengan altos, las reformas tiendan a posponerse en la región, pero si el ciclo de precios flexiona a la baja, el agotamiento del nacionalismo petrolero podría precipitarse y el proteccionismo energético resultar menos atractivo.

El eterno retorno del nacionalismo de los recursos 19

Luis Esteban G. Manrique

Una de las claves del éxito de Petrobras es su modelo híbrido de gestión, con una participación mayoritaria del Estado en su capital. La colombiana Ecopetrol y la peruana Perupetro son también seguidoras del modelo Petrobras. Es probable que Pemex se sume pronto a ese grupo.

Reservas al alza, producción a la baja 29

Fernando Barciela

El afán por extraer todos los ingresos del petróleo para su uso con fines sociales y políticos ha descapitalizado de tal modo a las petroleras, que carecen de fondos para invertir. El resultado ha sido una constante caída de la producción y un estancamiento de los ingresos.

Crisis, reformas y energía 43

José Luis Martínez Campuzano

La capacidad energética es una auténtica restricción en el crecimiento de muchas economías del área. Lo es incluso en el caso de las productoras de crudo, algunas importadoras netas de energía fósil, pese a mantener elevadas reservas.

Energías renovables no convencionales 51

*Carlos Echevarría,
Juan Roberto Paredes*

En los últimos años se ha incrementado la inversión en energías alternativas en América Latina, aunque este crecimiento resulta moderado comparado con el de regiones como Asia. Las matrices eléctricas del área son aún muy dependientes de las centrales hidráulicas.

Inversiones españolas en el sector energético 63

Luis Gorospe

Pese a las expropiaciones en Bolivia y Argentina y los riesgos políticos en Venezuela y Ecuador, las energéticas españolas no reducirán sus inversiones en la región, donde también están presentes en Brasil, Chile, México y Colombia, con menos riesgo político y gran potencial de desarrollo.

Tiempos complejos para los hidrocarburos peruanos 73

Armando Mendoza

Se espera que el gobierno dé señales más claras sobre el rumbo de su política de hidrocarburos, ofreciendo a los operadores una pauta bajo la que planificar sus inversiones, con la certeza de que las reglas de juego serán razonablemente estables en los próximos años.

Hidrocarburos, clave para la economía argentina 83

Jorge Fonseca

La evolución de YPF desde que el Estado argentino asumiera su control tras la expropiación de las acciones de Repsol no ha supuesto, de momento, un punto de inflexión en su retroceso productivo y de recuperación del nivel de reservas de hidrocarburos, que han seguido cayendo.

Petróleo y etanol en Brasil, convivencia armónica 93

Fábio Meira de Oliveira Dias

El aumento de la producción de petróleo no excluye una mayor utilización del etanol en Brasil. El compromiso del país con las fuentes renovables de energía no resultará dañado. En el caso del etanol, la experiencia demuestra sus ventajas económicas, ambientales, sociales y políticas.

Retos del sector energético mexicano 101

Ulises Juárez

Pemex anunció en mayo que está perforando en el pozo de Maximino, de reciente descubrimiento. Según la empresa, allí podría haber entre 674 y 1.570 millones de barriles de petróleo crudo equivalente. El hallazgo es prometedor, pero provoca cierto escepticismo.

Chile: Dependencia energética y renovables 113
Gonzalo Daniel Martner

Las actuales autoridades y las que resulten electas en diciembre de 2013, tendrán la oportunidad de generar un marco regulatorio del sector energético con visión de largo plazo y con mayor capacidad de arbitraje entre costes, calidad ambiental y grado de dependencia del exterior.

Gas boliviano, desarrollo e integración 121
Marcos Suárez Sipmann

El gobierno de Evo Morales otorgó entre 2006 y 2010 protección a los 22 parques nacionales y a los territorios donde se asientan las 38 etnias reconocidas por la Constitución boliviana de 2009. Hoy, busca inversiones para exploración en áreas protegidas y en tierras comunitarias.

Guerras y gobernanza del agua 133
Érika Rodríguez Pinzón

Dado que la necesidad energética es creciente y la hidroeléctrica sigue siendo una de las energías más rentables, el debate sobre el aprovechamiento del potencial hidroeléctrico se ha desplazado hacia el tipo de explotación que debe realizarse, o micro o macro proyectos.

Editor

Darío Valcárcel

Jefa de redacción, María José Martínez Vial

Redacción y Maqueta, Julia García, Helena García

Consejo editorial

Luis Alcaide, Fernando Delage,
 Enrique Fanjul, José Luis Gómez-Navarro, Luis Martí,
 Luis Esteban G. Manrique, Áurea Moltó

©2013. *Estudios de Política Exterior SA. Núñez de Balboa, 49 - 28001 Madrid*

Tel.: 91 431 26 28 - Fax: 91 577 72 52

www.politicaexterior.com - e-mail: revista@politicaexterior.com

Impreso en Closas-Orcoyen, SL. Polígono Igarza. Paracuellos del Jarama, Madrid.

ISSN: 1137-4772. Depósito legal: M-29129-1999

Esta revista ha recibido una ayuda de la dirección general del Libro, Archivos y Bibliotecas del ministerio de Cultura para su difusión en bibliotecas, centros culturales y universidades de España, para la totalidad de los números del año.



ECONOMÍA EXTERIOR publica cuatro números al año en primavera, verano, otoño e invierno. La empresa editora, **Estudios de Política Exterior**, es una sociedad anónima inscrita en el Registro Mercantil, tomo 9346, 8117, sección 3ª del Libro de Sociedades, folio 48, hoja 87031-2.

Los artículos publicados no reflejan los criterios de **ECONOMÍA EXTERIOR**, que se exponen en sus notas editoriales. La revista recoge distintos estudios y opiniones, fiel a su propósito de animar el debate periódico sobre los intereses exteriores de España y el análisis de cuestiones económicas.

Cualquier forma de reproducción, distribución, comunicación pública o transformación de esta obra solo puede ser realizada con la autorización de sus titulares, salvo excepción prevista por la ley. Diríjase a Cedro (Centro Español de Derechos Reprográficos: www.cedro.org), si necesita fotocopiar o escanear algún fragmento de esta obra.

Estudios de Política Exterior, a los efectos previstos en el artículo 32.1 párrafo segundo del vigente TRLPI, se opone expresamente a que cualquiera de las páginas o partes de ellas de los artículos publicados en **ECONOMÍA EXTERIOR** sean utilizadas para la realización de resúmenes de prensa.